



TRIBUNAL ELECTORAL DE TABASCO

Villahermosa, Tabasco; a 01 de octubre de 2021.

Versión estenográfica de la Sesión Pública del Tribunal Electoral de Tabasco, número S/PB/51/2021, efectuada el día de hoy.

Magistrada Margarita Concepción Espinosa Armengol: Buenas tardes Magistrada Yolidabey Alvarado de la Cruz y Magistrado Rigoberto Riley Mata Villanueva, representantes de los medios de comunicación, personal jurídico y de administración de este Tribunal, invitados especiales, señoras y señores presentes y a la ciudadanía tabasqueña, damos inicio a la sesión solemne convocada para esta hora y fecha, por lo que solicito amablemente al Secretario General de Acuerdos, de cuenta con los asuntos a tratar.

Secretaria General de Acuerdos, Armando Xavier Maldonado Acosta: Gracias señora Magistrada, le informo que el único punto a tratar en el orden del día, consistente en lo acordado por el Pleno del Tribunal Electoral de Tabasco en la sesión ordinaria privada del 30 de septiembre de la presente anualidad, relativa a la rendición de protesta como Magistrada Presidenta de este órgano jurisdiccional por el periodo comprendido del primero de octubre de 2021 al 30 de septiembre de 2023, es la cuenta.

Magistrada Margarita Concepción Espinosa Armengol: Muchas gracias Secretario General de Acuerdos, por lo anterior, me permito ceder el uso de la palabra a la Magistrada Yolidabey Alvarado de la Cruz, por ser la más decana y le pido de la manera más atenta, a los presentes, ponerse de pie.

Magistrada Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muy buenas tardes a todas y a todos, procedemos al acto protocolario que se me ha concedido por ser la magistrada más decana de este órgano jurisdiccional y es la toma de protesta de la magistrada Margarita Concepción Espinosa Armengol. Con fundamento en los artículos 87 y 128 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 46 y 74 de la Constitución local y 13, fracción I, del Reglamento Interior de este Tribunal, Magistrada Margarita Concepción Espinosa Armengol, protesta desempeñar leal y patrióticamente el cargo de presidenta del Tribunal Electoral de Tabasco, que se le ha conferido, guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, la Constitución local la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, la Ley General de Sistemas de Medios de Impugnación la Ley Electoral y de Partidos Políticos de Tabasco, la Ley de Medios de Impugnación en Materia Electoral local, la Ley Orgánica, el Reglamento Interior y el Estatuto de este Órgano Jurisdiccional, así como las demás disposiciones de la materia, observando por el bien y prosperidad de la Democracia del Estado de Tabasco.

Magistrada Presidenta Margarita Concepción Espinosa Armengol: Sí, protesto.

Magistrada Yolidabey Alvarado de la Cruz: Sí así no lo hiciere, que la ciudadanía de Tabasco se lo demande. Muchas felicidades

Magistrada Margarita Concepción Espinosa Armengol: Con el permiso de mis homólogos y las personas que nos acompañan me permitiré antes de concluir esta sesión solemne emitir mi primer mensaje como presidenta no sin antes a todas y todos Quiénes de manera presencial y virtual a través de nuestras redes sociales me acompañan y dan seguimiento a esta sesión en la cual he rendido la protesta a la honrosa encomienda como magistrada presidenta del tribunal electoral de Tabasco la cual le fue conferida por el pleno de este órgano jurisdiccional de manera una niña muchas gracias magistrada Muchas gracias magistrado de igual manera

agradezco la presencia del licenciado Juan Manuel de la Fuente Colorado subsecretario de desarrollo político de la Secretaría de Gobierno del Estado de Tabasco Muchas gracias licenciado Juan Manuel también agradezco la presencia y su acompañamiento de licenciado maestro William Sebastián Castillo bullying subsecretario de gobierno Muchísimas gracias Al igual que el licenciado Gabriel Isaac Ruiz-pérez subsecretario de asuntos fronterizos Muchas gracias bienvenidos sean también agradezco la presencia de la doctora Carla Cantoral Domínguez coordinadora general de asuntos jurídicos del gobierno del Estado Muchas gracias Carla por estar aquí también agradezco la presencia del doctor Óscar Pérez Alonso magistrado comisionado a la presidencia del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Tabasco Gracias maestra Ana Julia Hernández millas titular de la unidad de asuntos jurídicos del instituto estatal de las mujeres en representación de la maestra Nelly Vargas Pérez titular de dicho instituto muchas gracias Ana Julia por estar aquí también quiero extender un agradecimiento de su presencia y acompañamiento a mi amiga la doctora Julia Hernández García ex consejera del ope Veracruz y actualmente profesora-investigadora especialista en derecho electoral por la universidad de Xalapa Veracruz Gracias querida amiga aprecio mucho que estés aquí Asimismo externo un agradecimiento muy especial y con el cariño de siempre a mi amiga la doctora Adriana manzanilla fojaco suplente de la senadora Mónica Fernández Balboa Muchas gracias por estar aquí primero que nada Quiero agradecer a Dios por haberme guiado a lo largo de este camino hasta llegar a este momento el día de hoy y estar dando estas palabras como presidenta del tribunal electoral de Tabasco Gracias Dios por esta oportunidad y no quiere dejar de agradecer de igual manera a las personas más importantes de mi vida a mi esposo Joaquín Guillermo Gutiérrez pintado por ser mi Aliado y compañero de sueños y anhelos a mis hijos Joaquín y Roberta quienes me impulsan día a día a dar lo mejor de mí y a quienes amo de sobremanera Gracias por tanto y por todo agradezco a mi madre Margarita Armengol al Army gol por acompañarme pero sobre todo por formarme en principios y valores y ser testigo hoy de un logro más de mi vida profesional a mis hermanas Karina y Alejandra por su complicidad incondicional siempre a mis suegros Joaquín Gutiérrez moscoso iada pintado de la Fuente por estar siempre conmigo Los quiero mucho gracias por estar aquí pero sobretodo quiero brindar un pequeño homenaje a una persona que sé que no me acompañes físicamente el día de hoy pero usted que me acompañe cada instante de mi vida y se lo orgulloso que estaría el día de hoy estar aquí Muchas gracias papá Hace muchos años cuando decidí estudiar la carrera de derecho, anhelaba una carrera judicial como juzgadora, lo cual se me permitió en el tribunal superior de justicia de Tabasco, ese tránsito me llevó al derecho electoral En dónde tuve mis primeras experiencias en el instituto electoral y de participación ciudadana de Tabasco posteriormente como la magistrada y herida de mi estimada amiga que me brindó un espacio en su ponencia el cual siempre estaré agradecida coma amiga de corazón te doy las gracias por caminar este par de años cómo sabes lo mucho que te admiro como magistrada, pero sobre todo por el gran ser humano que eres Muchas gracias por tu amistad punto en este transitar el senado de la República Me designó magistrada electoral en ese tiempo tan especial para todos los retos vividos a lo largo de mi designación hasta el día de hoy en el Clemen que el pleno por unanimidad de votos me encomendó prescindir este máximo órgano jurisdiccional electoral de Tabasco en este sentido Quiero señalar que agradezco a mis padres a la magistrada yolida ve a mi amigo el magistrado Rigoberto realy por su confianza ya que es una honrosa responsabilidad la cual asumo Con compromiso y entrega de servicio con una visión sensible de trabajo en una misma visión y misión plena de un tribunal sin más quiero dirigirme a ustedes en mi primer mensaje como presidenta de este órgano jurisdiccional destacando que la justicia electoral es trascendente en la democracia participativa de Tabasco en virtud de que es en este espacio donde se dirimen las controversias de los derechos político-electorales de

la ciudadanía Mediante los medios de impugnación promovidos por los partidos políticos y demás actores es así que los integrantes de este pleno somos los árbitros con una rosa encomienda decidir sobre estos litigios electorales ello porque en el estado Mexicano se cuenta con un sistema electoral democrático competitivo y plural que permite elecciones libres por tanto es necesario que se fomente en valores universales como la tolerancia el pluralismo el respeto de los Derechos Humanos la libertad y el diálogo para construir sociedades más democráticas y justas en dónde se fortalezca la gobernanza responsable y eficaz es por eso que este tribunal ve la necesidad que se garanticen procesos transparentes participativos inclusivos e imparciales para promover sociedades pacíficas e inclusivas En ese sentido mi compromiso al frente de esa institución es la de fortalecer la justicia electoral en los principios de certeza legalidad Independencia imparcialidad máxima publicidad y objetividad la participación ciudadana y en consecuencia al desarrollo democrático Del Estado de Tabasco es por eso que asumo esta alta responsabilidad de presidir el máximo órgano jurisdiccional en materia electoral con la firme convicción de trabajar de manera honesta y profesional velando por Estos principios rectores en este contexto Quiero centrar la atención de todos y de todas en establecer mis líneas de acción que regirán mi gestión como presidenta de este tribunal electoral como primera línea de acción en las distintas áreas que integran este tribunal se articularán las políticas internas y externas para establecer un tribunal moderno y a la vanguardia de los nuevos tiempos mediante la implementación de servicios electrónicos y plataformas virtuales que ficientes en la labor jurisdiccional y así brindarle a la ciudadanía órganos jurisdiccionales cercanos como segunda línea está el fortalecimiento de la identidad institucional Mediante los principiantes elementos gráficos que hagan accesible la información jurisdiccional de este órgano a la ciudadanía como tercer línea está la de invertir en el capital humano con el que cuenta este tribunal mediante el diseño de un programa de capacitación constante en materia electoral para enfrentar los nuevos retos del próximo proceso electoral en Puerto división es apostar en la franja de jóvenes que necesitan tener el conocimiento de sus derechos político electorales para ejercerlos con responsabilidad por ello procuraré cursos foros talleres conversatorios y conferencias entre otras actividades como última línea de acción Y no la última sino de muchas quiero hacer énfasis en el principio de paridad siendo un órgano jurisdiccional con perspectiva de género que esté encaminado al empoderamiento de la mujer tabasqueña así habiendo expuesto algunas de las líneas de trabajo que emprenderé como presidenta de este tribunal y que desarrollar e implementar el durante el tiempo que dure mi encargo Es que este tribunal permitirá el desarrollo y el mejoramiento del sistema jurídico tabasqueño así como una verdadera confianza en este órgano jurisdiccional es por eso que este tribunal electoral le competen que se garantice la voluntad de la ciudadanía y que está no sé feliz y verte ni se altere sino que las sentencias que se dicten sean el resultado del sufragio libre y de elecciones legales además de Legítimo por tanto me comprometo a garantizar con sensatez y empeño para lograr fallos que tutelan los derechos político-electorales de la ciudadanía en ese sentido me considero una mujer con una visión feminista que a lo largo de mi experiencia profesional en el ámbito jurisdiccional es sido sensible de la situación de disparidad y de desigualdad que sufren las mujeres en la sociedad mexicana en este contexto he trabajado y realizado diversas acciones para quebrantar dichas desigualdades Cómo es participe en la creación del observatorio de participación política de las mujeres en Tabasco por ahí del año 2000 i7 además también dentro de mi gestión me gustaría señalar la trascendencia de la defensoría jurídica para la protección de los derechos político-electorales de las mujeres y demás grupos vulnerables la cual fue creada con un criterio innovador y garantista a propuesta de la suscrita en fecha 26 de agosto de 2020 Pues siempre he procurado la protección de las mujeres desde una perspectiva feminista y que sitúe a las mujeres en el empoderamiento

Real y que se alcance la igualdad sustantiva que a lo largo de mi carrera profesional he buscado además señaló de manera contundente que el tribunal que presido será abierto a los actores políticos y a la ciudadanía que acuda para la solución de conflictos de esta materia ellos para resolver con sensibilidad todos los juicios que se presenten por otro lado el actuar de este tribunal será transparente por toda la ciudadanía entregando cuentas claras de los recursos asignados ello bajo una austeridad real no quiero terminar en presente mensaje sin enfatizar a la ciudadanía tabasqueña que esté tribunal electoral el cual presido está preparado para brindarles estabilidad y razonabilidad al sistema jurídico de este estado mediante el dictado de sentencias justas y apegadas a derecho Muchísimas gracias.

Sin más, me permitiré, hacerles la pregunta si desean hacer alguna intervención en este acto solemne, adelante Magistrada Yoli.

Magistrada Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muy buenas tardes a todas y todos, si me permiten únicamente saludar a las y los invitados especiales, a la familia, compañeros y amigos de nuestra querida amiga magistrada, y ahora presidenta del Tribunal Electoral de Tabasco, es un gusto saludarlas a todas y a todos, quiero tener un espacio en estos momentos tan significativos, porque hoy el Tribunal Electoral de Tabasco tiene a la tercera mujer presidenta, cómo pueden ver ustedes, aquí en la galería que tenemos de las presidencias, solamente hasta la fecha habían sido dos, hoy una tercera mujer asume esta gran responsabilidad y creo que eso es algo muy significativo, pero más allá de ello quiero expresarte que me da muchísimo gusto que asumas esta encomienda, tengo el privilegio de conocerte desde hace muchísimos años y me consta tu capacidad, tu preparación que has tenido desde el poder judicial del estado, y por supuesto en la labor que ha desempeñado en el Tribunal Electoral de Tabasco, en el cual solamente ahorita nos ha señalado algunas de las acciones que en tu caso, por esta institución has logrado, y ahora que asumes esta responsabilidad, pero también este alto honor, estoy más que segura que realizarás una excelente labor porque se de tus convicciones de tus anhelos y también pues ahorita hemos podido escuchar las líneas de acción que se van a desempeñar en esta institución, lo que nos permite tener la confianza que hay una hoja de ruta, que están delineadas todas y cada una de las acciones que vas a emprender, obviamente con el apoyo de quienes conformamos este pleno. Quiero decirte que al escuchar precisamente los puntos que nos acabas de compartir, me queda claro que los ejes centrales van a ser tanto en el fortalecimiento de nuestra institución al interior, pensando siempre en esta familia electoral que está conformada por las personas que trabajamos en esta institución, pero además, posicionando al Tribunal Electoral de Tabasco como una institución garante de los Derechos Humanos, generando esta confianza en la ciudadanía, que el trabajo que venimos realizando lo hacemos conforme a derecho, y sobre todo con esa convicción de que lo que estamos resolviendo es conforme a derecho, pero también es conforme justicia. No me queda la menor duda que tendrás mucho éxito en esta presidencia, por cuestión de tiempos he trabajado contigo durante muchos años, ahora como presidenta serán unos días más, porque el día 6 de octubre concluye mi encargo como magistrada electoral, me hubiese encantado más tiempo bajo tu presidencia, porque sé que también venía a sumar, como siempre lo he hecho, pero estoy segura de que quién venga a ocupar este cargo lo hará sumándose a este proyecto que estás presentando, y por supuesto a las labores y actividades que desempeñan este órgano jurisdiccional. De verdad que te felicito y como lo he señalado ahorita, soy una mujer feminista y con el feminismo entendido como ese compromiso que tenemos las mujeres que, desde la posición que nos encontremos, tenemos que dar lo mejor de nosotros, seguir contribuyendo y por supuesto apoyando estos derechos que mucho nos han costado las mujeres, que se nos reconozca, estoy convencida de eso y te felicito, no me quiero extender mucho más

por respeto también a los asistentes, pero sabes de corazón que te deseo lo mejor, Muchas felicidades.

Magistrada Presidenta Margarita Concepción Espinosa Armengol: Muchas gracias, Magistrada Yolidabey. Magistrado.

Magistrado Rigoberto Riley Mata Villanueva: Muy buenas tardes a todas y todos. Saludos a todos, primeramente, a los representantes del Gobierno del Estado de Tabasco, al Poder Judicial, al Instituto Estatal de la Mujer, a los familiares de la presidenta e invitados especiales. Dicen que los triunfos, yo lo veo así a mí me tocó en su momento, pero con la maestra Yolidabey, y veo, y lo digo respetuosamente Joaquín, la satisfacción de que ahorita tiene, y lo comparto, dicen que los triunfos de tu sangre, o de tu gente, también son de nosotros, entiendo las emociones y me identifico mucho con ellas, porque también la pasamos, no hay mayor satisfacción para alguien que viene de la cultura del esfuerzo, que asumir una presidencia del honorable Tribunal Electoral de Tabasco, se de toda tu trayectoria, me consta, en ese sentido, te puedo decir estimada Margarita Concepción Espinosa Armengol, que me es grato felicitar a mi compañera por su elección como presidente de este órgano jurisdiccional, y por votación unánime, es un privilegio que una extraordinaria mujer asume la presidencia de este órgano jurisdiccional y lo digo también por el presidente que se está generando sin lugar a dudas con su designación se fortalece y favorece el liderazgo de las mujeres en los espacios públicos de toma de decisiones, lo digo también porque a la presente fecha a nivel nacional, con esto si no estoy mal, serían 19 presidencias, en magistraturas no dudo del excelente papel que desempeñará como presidenta y adelanto, y lo diré, que cuentas con todo mi respaldo en los proyectos que para bien tengas con este Tribunal, soy una persona que se suma una persona que entiende precisamente de las presidencias, aquí estamos para sumar, y en ese sentido siempre me he mantenido y así, continuamos siendo un órgano impartidor de Justicia respetuoso de los derechos político-electorales de todas las personas que se han venido construyendo de administración.

Magistrada Presidenta Margarita Concepción Espinosa Armengol: Muchas gracias magistrada, muchas gracias magistrado. Pues habiendo cumplido lo acordado por el Pleno del Tribunal Electoral en la sesión ordinaria privada 54/2021 del primero de octubre de la presentan anualidad, relativa a la rendición de protesta de la suscrita como magistrada presidenta, siendo las 14 horas con 53 minutos del 1 de octubre de 2021, doy por concluida la presente sesión, por lo que agradezco su presencia. Muchas gracias.-----

-----Conste.-----